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刷脸支付会成为未来安全的付款首选吗？

不掏手机，
10秒完成……

从现金、 信用卡到移动支付、
刷脸支付，人们在感叹科技进步的
同时，也同样不难发现，每一次支
付革命的背后，是人们对支付便利
性、安全性的更高要求。

据支付宝官方介绍，刷脸支付
采用的是 3D 人脸识别技术，在进
行人脸识别前会通过软硬件结合

的方式进行检测，来判断采集到的
人脸信息是否是照片、视频或者软
件模拟生成的，如果检测到并不是
真人刷脸支付是无法成功进行交

易的，能有效避免各种人脸伪造带

来的身份冒用情况。
不过， 此前记者曾报道过，苹

果人脸解锁，在脸部特征极为相近
的双胞胎用户间， 存在一定出错
率，这也在一定程度上给刷脸支付
带来了风险。

其次，与指纹、虹膜等相比，人脸
是一个具有弱隐私性的生物特征，
因此， 刷脸支付的技术对于公民隐
私保护造成的威胁性尤其值得重视。
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研究员段伟文曾表示：“人脸图像
或视频广义上讲也是数据，如果没

有妥善保管和合理使用，就会容易
侵犯用户的隐私。 ” 在信息爆炸的
时代，数据的处理、分析、应用很多
都是由算法来实现的，越来越多的
决策正被算法所取代。 因此，如果
将算法应用在犯罪评估、 信用贷
款、雇佣评估等关系人们切身利益
的场合，一旦产生歧视，就可能危
害个人乃至社会的利益。 所以，刷
脸支付、刷脸识别应用在金融支付
行业还是存在一定的风险，所以在
银行取钱只通过刷脸不用密码的

情况还没有真正实现。

“世界最甜菠萝”
抵达申城

受益于首届进博会的“溢出效益”

科技股昨天集体大涨
投资者加配黄金、科技、券商

在移动支付普及的今天，拿走手机，你会觉得坐立不安吗？答案是肯定的，但在未来或许

手机已经没那么重要。在过去的半年时间，移动支付又迎来了一次变革，刷脸支付成了一匹黑

马，快速抢占上海的商超、便利店、餐饮店，用户对于刷脸支付的了解和接受度也越来越高。

记者留意到，相较于扫码支付，刷脸支付更加便
捷，也能应用于很多场景。当天，记者在体验时注意到，
十分钟内有多位顾客使用了刷脸支付， 不过大部分为
女性消费者。其中，有一位消费者表示自己是在手机没
电的情况下使用。 “即使手机没电，依然可以通过刷脸
完成支付，这还蛮方便。 ”该名消费者还直言，“这台刷
脸支付还带美颜功能，很为女性消费者考虑。 ”

“就算戴墨镜、戴帽子都能刷成功。 ”一旁的工
作人员告诉记者，目前，除了港澳台地区以及外国籍
消费者暂不支持， 只要开通过微信支付的用户都能
使用刷脸支付。

据了解，凡在微信、支付宝平台进行实名认证的
用户，只需在首次使用刷脸支付时输入手机后四位
进行验证，即可激活刷脸支付业务。 记者走访发现，
目前，在上海，零售、餐饮、快消，诸如部分农工商、全
家、711 等，都已经接入了刷脸支付。 其中，支付宝布
局的商家数最多，其次是微信和银联。

体验

在卜蜂莲花大卖场，传统超市
中收银台前排长龙的画面越来越

少见。 取而代之的，是顾客自助扫
码结账，完成支付。 越来越多的消
费者，选择避开收银台前拥挤的队
伍，选择自助扫码结账，并尝试通
过人脸识别的方式，完成付款。

“今年，引入自助结账后，每个
用户平均可以节省 50%的等待时
间。”卜蜂莲花市场部助理副总裁袁

林化说。“每一次都能减少两三分钟
的等待，这是极大的体验提升。 ”

他表示，普通大卖场顾客结账
10 件商品平均需要 56 秒，刷脸支
付则只需 28 秒。按照广州 7366 元
的月平均工资计算，每一个顾客可
以节省 0.46 元的时间成本。 0.46
元虽然微乎其微，但卜蜂莲花一年
接待 6000 万顾客，可以节省 46 万
小时的时间，折算成社会成本，则

高达 2760 万元。
刷脸支付助力下的自助结账，

为顾客节约了 50%的等待时间。
据袁林化透露，在引入自助结

账后，一台刷脸机相当于 1.5 个收
银柜台，按早晚班计算，可以减少
3 个收银员成本, 收银效率大大提
升。 仅仅通过刷脸支付，卜蜂莲花
每年便可节省 1344 万元的综合成
本。

今年以来，支付宝、微信、银联相继在上海布局刷脸
支付，那么这一移动支付方式在上海的普及情况如何？

昨天，记者来到上海首个接入微信刷脸支付的超
市———家乐福天山门店进行体验。 记者在收银区看
到，无论是人工收银台还是快速自助收银通道，都已
经安装了不同的刷脸支付设备。

记者首先体验了快速自助收银，将商品依次扫码
后，选择“支付”———“刷脸支付”，就出现了一个类似
“自拍”的屏幕页面。 “就站在这个框里就行。 ”在看到
记者使用刷脸支付选项后， 一旁的工作人员示意记
者站在了画面中间。 由于是第一次使用刷脸支付，屏
幕指示记者输入手机号码后四位。 随后， 机器发出
“滴”声，显示付款成功，随之打印出消费账单。 记者
留意到，整个付款过程，用时仅 10 秒，且无须专门掏
出手机操作。

随后记者也在人工收银通道体验了一次，不同的是，
刷脸的方式是看摄像头，整个过程也是无须掏出手机。

不掏手机“靠脸买单” 戴墨镜也能成功支付

商家 提高服务体验 节省人力成本

调查 80.7%的用户了解人脸识别技术

在新科技的助力下，年轻人正
在重返线下。 “在与蚂蚁金服合作
后， 卜蜂莲花的年轻用户明显增
加。 ”袁林化说。

的确，年轻人对于这项支付技
术似乎更容易接受一些。记者体验
期间，有几位年轻消费者，没等工
作人员建议，便主动到“刷脸区”尝
试。 被问及是否担心资金安全，他

们打趣道：“我觉得这比刷码安全，
毕竟我自己的脸盗不走。 ”

根据中国支付清算协会移动

支付和网络支付应用工作委员会

最新发布的 《2018 年移动支付用
户调研报告》，2018 年， 用户对指
纹识别技术了解程度排名第一，占
比为 93.0%，对人脸识别技术的了
解程度排名第二，占比为 80.7%。

与2017 年相比， 人脸识别技
术的应用范围进一步扩大， 根据
支付宝提供的数据，截至 2018 年
7 月，全国已有上百个城市超过百
万消费者，体验过刷脸支付。 进入
2019 年，对于移动支付行业而言，
更是进入了刷脸支付元年， 无论
是商家积极性， 还是用户主动性
都得到了快速提升。

观察 刷脸支付到底安全吗？

■劳动报记者 陈宁

本报讯 （劳动报首席
记者 叶 ）昨天 ，一批总
重达 239 公斤的巴拿马金
菠萝经 40 余小时的飞行，
飞越大半个地球，终于飞
抵上海浦东国际机场。 这
是继今年 7 月首批 125 公
斤以正常贸易方式到达

中国的巴拿马菠萝之后，
又一批以正常贸易方式

输华的巴拿马菠萝。 巴拿
马菠萝得以进入中国市

场 ，是首届进博会 “溢出
效益 ”的真实体现 ，也是
“一带一路” 和中巴贸易
务实合作的典范。

上海海关介绍， 巴拿
马金菠萝被称为“世界最
甜菠萝”， 在去年 11 月首
届中国国际进口博览会

上，国内消费者首次品尝
到了巴拿马金菠萝，其浓
郁的果香、 金黄的肉色、
爆表的甜度，令国内消费
者一尝倾心， 也赢得进口
商的关注。 但当时，巴拿马
菠萝还未获得中国检疫准

入许可， 尚不能实现正常
贸易，在进博会上参展的巴
拿马金菠萝，是海关总署授
权上海海关特许审批才得

以进入首届进博会的。
此后不久 ， 去年 12

月，习近平主席访问巴拿

马期间，在两国元首的见
证下，中巴两国正式签署
《中华人民共和国海关总
署与巴拿马共和国农业

发展部关于巴拿马鲜食菠

萝输华植物检疫要求的议

定书》，标志着第一个参加
进博会后实现正式准入中

国市场的水果花落巴拿

马， 由此开启金菠萝在中
国的“甜蜜事业”。

据悉， 对于此批金菠
萝，上海海关隶属浦东国
际机场海关已通过提前

无纸化报关设立了绿色

通道，货物到空港后立即
组织水果检疫专家，严格
按照巴拿马菠萝输华植

物检疫要求实施现场检

疫。 该批菠萝包装独立、
标签合规、表观检查和剖
果检查均未发现有害生

物，现场查验合格后即快
速放行，以确保国内消费
者尽快尝鲜。 我国是巴拿
马第二大贸易合作伙伴、
科隆自由贸易区第一大

供货国，而巴拿马是首个
同中方签署 “一带一路 ”
合作谅解备忘录的拉美和

加勒比国家。 菠萝是巴拿
马输华水果的第二个品

种， 此前巴拿马香蕉已经
进入中国市场。

本报讯（劳动报首席记者
叶 ）昨日，沪指横盘震荡，小
幅上涨， 创指表现稍显强势，
科创股表现较为抢眼，乐鑫科
技迎来强势反弹， 大涨 20%。
半导体概念大涨， 领涨两市，
闻泰科技等多股涨停，消费电
子、5G 等科技股也集体大涨，
涨幅居前； 软件股表现不俗，
中国长城再次涨停，中国软件
股价再度刷新历史新高 ；白
酒、汽车 、家电 、医药 、超级品
牌等白马股集体下跌，表现较
为疲软，银行、证券、保险等权
重股小幅下跌。

截至收市，沪指跌 0.21%，报
2930.15点； 深证成指涨 0.67%，
报 9633.69 点； 创业板指数涨
0.49%，报 1660.43 点。

板块方面 ，半导体 、消费
电子 、 次新股等板块涨幅居
前，石油矿业开采、白酒、汽车
整车等板块跌幅居前。

中信建投分析，从行业配
置的角度来看 ，首先 ，利率下
降 ，经济转型 ，长久期的成长

股估值水平提升更快，叠加盈
利预期的改善 ， 我们长期看
好。 其次，消费也成为内生增
长的主要需求，这也是值得长
期坚守的方向。 第三，中国经
济转向直接融资，资本市场改
革对券商也长期利好。 第四，
利率下降之后，高股息板块的
配置价值对固定收益类的投

资者也具备吸引力。 因此，投
资者加配黄金、科技、消费、券
商和高股息品种，规避周期品
种。

神光财经表示，目前股市
下跌空间有限，所以大家可以
积极逢低做多，但是大方向没
有上涨的动力，接下来还是以
震荡筑底为主，所以比较有利
于做小波段。

巨丰投顾认为 ， 大盘在
2800-3000 点箱体震荡， 近期
市场情绪回暖进入强势区间。
总体看 ，市场底部确立 ，流动
性仍是制约行情上涨的最主

要因素，建议关注绩优超跌股
和政策利好驱动的投资机会。


